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Сократились расходы 
на обслуживание 

внутреннего долга

На обеспечение выплат будут 
направлены средства феде-
рального бюджета. В текущем 
году финансирование составит  
9,3 млн рублей.

С 1 августа предусматрива-
ется повышение должностных 
окладов тренеров, работающих 
в государственных учреждени-
ях спорта, с целью доведения 
оплаты труда до среднего уровня 
оплаты труда педагогических ра-
ботников в размере 26,3 тыс. руб-
лей. Кроме того, индексируются 
размеры минимальных окладов 
отдельных категорий работников 
подведомственных Министер-
ству спорта КБР учреждений.

Рассмотрен отчёт об исполне-
нии республиканского бюджета 
за первое полугодие, который 
представила министр финансов 
КБР Елена Лисун. Доходы ис-
полнены в объёме 21,9 млрд 
рублей – 48,1% от годовых пла-
новых назначений, темп роста 
– 112%, расходы сложились в 
сумме 21,3 млрд рублей – 36% 
от годового плана, темп роста – 
123%. В общей сумме доходов 
республиканского бюджета на-
логовые доходы составили 5,7 
млрд рублей, неналоговые – 355 
млн рублей, безвозмездные по-
ступления – 15,8 млрд рублей. От 
общей суммы расходов бюджета 
КБР 85,6% пришлось на социаль-
но значимые и первоочередные 
расходы. Размер государствен-
ного долга относительно начала 
года не поменялся – на 1 июля 
он составил 7,3 млрд рублей. 
В структуре госдолга порядка 
6,9 млрд рублей приходится на 
бюджетные кредиты, 168 млн ру-
блей – государственные гарантии. 
Банковские кредиты не привлека-
лись. Расходы на обслуживание 
внутреннего долга по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года сократились на 58%.

Утверждённый Правитель-
ством документ об исполнении 
бюджета будет направлен в 
Парламент КБР и Контрольно-
счётную палату республики для 
проведения внешней проверки 
бюджетной отчётности.

Члены сборных команд Рос-
сийской Федерации по олимпий-
ским видам спорта и их тренеры 
получат денежное вознагражде-
ние по итогам XXXII летних Олим-
пийских игр 2020 года в Токио. 
Премии будут выплачены Марии 
Ласицкене, завоевавшей золо-
тую медаль в прыжках в высоту, 
её тренеру Геннадию Габриляну, 
участнику Олимпийский игр лег-
коатлету Михаилу Акименко и его 
наставнику Артуру Артамонову.

Правительством также ут-
верждены списки спортсменов 
– членов сборных команд РФ по 
олимпийским видам спорта и 
членов основного состава сбор-
ных команд РФ по неолимпий-
ским видам, занявших призовые 
места на Олимпийских играх, 
чемпионатах и первенствах 
мира, Европы, Российской Феде-
рации, и их тренеров для выпла-
ты денежных вознаграждений за 
первое полугодие 2021 года.

Министерство просвещения, 

науки и по делам молодёжи КБР 
определено государственным 
органом республики, уполномо-
ченным на подписание от имени 
Правительства КБР в 2021 году 
соглашения на поставку школь-
ных автобусов, закупаемых Ми-
нистерством промышленности 
и торговли РФ за счёт средств 
федерального бюджета. Мин-
промторг РФ планирует закупить 
не менее 4100 единиц школьного 
автотранспорта на общую сумму 
9,7 млрд рублей. Количество 
школьных автобусов для поставки 
в Кабардино-Балкарию ещё не 
определено. Уполномоченным 
получателем школьных автобусов 
в республике решено назначить 
Кабардино-Балкарский гумани-
тарно-технический колледж.

Путём перераспределения 
средств, предусмотренных в 
бюджете КБР Министерству 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи, на два миллиона 
рублей будут увеличены субвен-
ции, направляемые в бюджет 
Чегемского района на приобре-
тение учебной литературы для 
школы №5 г. Чегема, которая 
была введена в эксплуатацию в 
текущем году. 

Средняя школа на 500 мест 
по ул. Свободы, 31, в г. Нарткале 
включена в перечень объектов 
капитального строительства в 
КБР. Общая стоимость объекта 
составляет 428,9 млн рублей.

Обсуждены вопросы градо-
строительной деятельности, 
связанные с реализацией по-
ложений Федерального закона 
от 30 декабря 2020 года «О вне-
сении изменений в Градострои-
тельный кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ в це-
лях обеспечения комплексного 
развития территорий». Принято 
соответствующее постановление 
Правительства КБР, в котором 
приведены порядок реализации, 
согласования, заключения до-
говоров о комплексном развитии 
территорий в КБР и другие регла-
ментирующие вопросы.

Одобрена Стратегия в обла-
сти цифровой трансформации 
ключевых отраслей экономики, 
социальной сферы и госуправ-
ления. При разработке документа 
были определены основные для 
республики отрасли, куда вошли 
в том числе образование и наука, 
здравоохранение, развитие го-
родской среды, транспорт, логи-
стика, промышленность, туризм.

Откорректированы государ-
ственные программы «Взаи-
модействие с общественными 
организациями и институтами 
гражданского общества в КБР» 
и «Развитие образования в КБР», 
республиканская программа 
«Проведение капитального ре-
монта общего имущества много-
квартирных домов в КБР в 2014-
2043 годах» и краткосрочный 
план её реализации в 2020-2022 
годах, внесены изменения в 
состав рабочей группы по со-
вершенствованию контроль-
но-надзорной деятельности в 
Кабардино-Балкарии.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Организует серию меропри-
ятий Правительство Кабарди-
но-Балкарской Республики и 
проект «Книга рекордов России» 
при содействии АО «Курорты 
Северного Кавказа», общерос-
сийского спортивного движения 
«Сильная Россия» и проекта 
«Аутентичная кухня Кавказа».

В планах организаторов уста-
новить десять мировых рекордов 
за один день на высоте свыше 
2000 метров над уровнем моря. 
Необычный праздник охватит 
сразу несколько площадок.

Как известно, кухня – одна из 
визитных карточек Северного 
Кавказа как в целом, так и в 
отношении каждой республики. 
Для поклонников кулинарии на 
поляне Азау и в пансионате «Ит-
кол» развернётся масштабная 
гастрономическая программа. 
Муниципальные районы Ка-
бардино-Балкарии представят 
восемь традиционных нацио-
нальных блюд.

Интересно будет и тем, кто 
всегда хотел научиться готовить: 
члены Ассоциации кулинаров 
Северного Кавказа проведут 
мастер-классы по приготовле-

нию аутентичных блюд кавказ-
ской кухни. А дополнить этот 
гастрономический праздник 
планируется яркими выступле-
ниями различных творческих 
коллективов.

В этот день будет зафикси-
рован «Самый массовый на-
циональный танец». Участие в 
этом событии примут государ-
ственные ансамбли Кабарди-
но-Балкарии «Кабардинка», 
«Балкария» и «Терские казаки».

Не менее важен и актуален 
для нашей республики спорт. 
Неудивительно что он занимает 
в программе праздника весь-
ма значимое место. Спортив-
но-силовые достижения будут 
фиксировать на территории 
туристической базы «Ушба». 

Самые смелые и уверенные 
участники испытают себя прямо 
на склонах высочайшего пика 
Европы. Скайраннеры (спор-
тсмены, занимающиеся такой 
дисциплиной альпинизма, как 
скоростное восхождение) Ви-
талий Шкель и Ильяс Ачабаев 
собираются установить новые 
рекорды по забегу на Эльбрус.  
Для этого они выбрали разные 

маршруты: один отправится с 
поляны Азау траверсом через 
обе вершины, а другой стартует 
от «Приюта одиннадцати».

Чемпион мира, чемпион 
Европы, чемпион России по 
русскому бильярду, первый за-
служенный мастер спорта по 
русскому бильярду в мире Юрий 
Пащинский установит мировой 
рекорд на высоте 4 100 метров 
над уровнем моря. 

Одна из самых известных и 
популярных песен, посвящённых 
нашей любимой двуглавой горе  
Эльбрус, тоже станет частью 
праздника. Её исполнит народ-
ный артист Кабардино-Балкар-
ской Республики, заслуженный 
артист Республик Карачаево-
Черкесия и Ингушетия Амур 
Текуев прямо на одной из вер-
шин Эльбруса. Компанию ему 
составят танцевальные пары. 

Там же главный редактор 
Книги рекордов России, канди-
дат философских наук Станис-
лав Коненко планирует уста-
новить ещё один необычный 
рекорд  «стояния на гвоздях».

Подготовила 
Оксана СОКОЛОВА

ТУРИЗМ

Глава КБР Казбек Коков про-
вел «инвестиционный час», в 
котором приняли участие ин-
весторы в сфере гостиничного 
бизнеса. 

Открывая его, Глава региона 
отметил, что тема развития го-
стиничного бизнеса более чем 
актуальна, так как турпоток в 
республику растёт, и уже сейчас  
наблюдается дефицит мест для 
размещения гостей. 

Росту внутреннего туризма 
способствует внимание к этому 
вопросу со стороны руковод-
ства страны, государственное 
субсидирование поездок по 
России, начало реализации на-
ционального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». 

В первом полугодии респуб-
лика приняла 520 тысяч ту-
ристов, это на 43,6 процента 
больше по сравнению с ана-
логичным периодом «доковид-
ного» 2019 года. Прогнозный 
показатель до конца текущего 
года – около миллиона тури-
стов. Выросла посещаемость не 
только горных рекреационных 
зон, но и санаторно-курортного 
комплекса Нальчика, отмечает-
ся в  информации Министерства 
курортов и туризма КБР.

– Первый важный для раз-
вития Нальчика как курорта 

федерального уровня шаг сде-
лан – разработан мастер-план, 
который позволит эффективно 
и целенаправленно выстраивать 
работу с инвесторами. Анало-
гичные мастер-планы будут про-
работаны во всех туристических 
зонах республики. Важно, чтобы 
спектр будущих гостиничных 
услуг был ориентирован на ши-
рокий потребительский сегмент, 
– акцентировал Глава КБР. 

В ходе «инвестиционного 
часа» обсуждены возможности 
реализации представленных 
проектов. 

Первый инвестпроект – пре-
образование собственником 
совместно с одной из ведущих 
международных компаний- 
отельеров здания бывшего Дома 
туриста на углу улиц Шогенцуко-
ва и Лермонтова в современный 
комплекс. Исторический облик 
здания будет сохранён, инвестор 
планирует открыть гостиничный 
комплекс на 120 мест в течение 
двух лет. 

Второй будет располагаться 
на проспекте Ленина в Наль-
чике и планируется к запуску в 
2022 году. Проект гармонично 
впишется в уже существую-
щую архитектурную атмосферу 
проспекта, здесь будут прово-
диться выставки местных ху-

дожников и мастеров народного 
творчества. 

Третий из представленных 
проектов – санаторно-курортный 
комплекс на базе санатория 
«Маяк». Здесь планируется 
открыть детский реабилитаци-
онный центр, рассчитанный на 
одновременное обслуживание 
100 пациентов, с возможностью 
проживания их родственников. 

– Все эти проекты получат 
инфраструктурную и админи-
стративную поддержку, их ре-
ализация важна для придания 
импульса развитию данного 
туристического направления. 
В дальнейшем так же будем 
внимательно прорабатывать 
каждый предложенный инвести-
ционный проект, – резюмировал 
Глава республики. 

В завершение «инвестицион-
ного часа» Казбек Коков поручил 
Правительству  организовать 
эффективное взаимодействие 
с инвесторами по решению оз-
вученных вопросов в процессе 
подготовки проектов к реали-
зации. Аналогичную работу 
рекомендовано провести на 
муниципальном уровне.  

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства КБР.
Фото Артура Елканова

С УЧАСТИЕМ ИНВЕСТОРОВ 
В СФЕРЕ ГОСТИНИЧНОГО БИЗНЕСА
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В Кабардино-Балкарии началась избирательная кампания
Выборы депутатов Государственной 

Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации восьмого созыва Указом 
Президента Российской Федерации от  
17 июня 2021 года №367 назначены на  
19 сентября 2021 года. Одновременно 
с выборами депутатов Государственной 
Думы в единый день голосования прово-
дятся и выборы депутатов советов местно-
го самоуправления. 

Особенностью выборов этого года ста-
нет то, что они впервые будут проводиться 
в течение трёх дней. В соответствии с по-
становлением Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации от 18 
июня 2021 года №11/87-8 «О проведении 
голосования на выборах, референдумах, 
назначенных на 19 сентября 2021 года, в 
течение нескольких дней подряд»  принято 
решение провести голосование на выборах 
депутатов  Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции восьмого созыва  и представительных 
органов местного самоуправления 17, 18 и 
19 сентября 2021 года.

Численность избирателей, зареги-
стрированных на территории Кабардино-
Балкарской Республики по состоянию на 
1 января 2021 года, составляет 539 108 
человек.

Подготовку и проведение голосования 
будут обеспечивать 13 территориальных 
(93 члена ТИК) и 355 участковых избира-
тельных комиссий (2732 члена УИК). 

По одномандатному избирательному 
округу «Кабардино-Балкарская Республи-
ка – Кабардино-Балкарский одномандат-
ный избирательный округ №14» зареги-
стрированы шесть кандидатов в депутаты 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва: 

– Кузьминов Олег Владимирович, 
выдвинутый политической партией «Ро-
дина»;

– Шхагошев Адальби Люлевич, вы-
двинутый политической партией «Единая 
Россия»;

– Паштов Борис Султанович, выдвину-
тый Коммунистической партией Россий-
ской Федерации;

– Безгодько Владимир Фёдорович, вы-
двинутый Либерально-демократической 
партией России;

– Настаев Алисолтан Магомедович, 

выдвинутый политической партией «Спра-
ведливая Россия – Патриоты – За правду»;

– Атаманова Ирина Григорьевна, вы-
двинутая политической партией «Ябло-
ко».

Также Центральной избирательной ко-
миссией зарегистрированы федеральные 
списки кандидатов в депутаты Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва 
в количестве 14 партий:

1. Политическая партия «ЛДПР – Либе-
рально-Демократическая Партия России».

2. Политическая партия «Коммунисти-
ческая партия коммунисты России».

3. Всероссийская политическая партия  
«Родина».

4. Социалистическая политическая 
партия «Справедливая Россия – Патриоты 
– За правду».

5. Политическая партия «Коммунисти-
ческая партия Российской Федерации».

6. Всероссийская политическая партия 
«Единая Россия».

7. Политическая партия «Гражданская 
платформа».

8. Политическая партия  «Российская 
партия свободы и справедливости».

9. Политическая партия «Новые люди».
10. Всероссийская политическая партия 

«Партия Роста».
11. Политическая партия «Зелёная аль-

тернатива».
12. Политическая партия  «Российская 

объединённая демократическая партия 
«Яблоко».

13. Политическая партия «Российская 
экологическая партия «Зелёные».

14. Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за социальную спра-
ведливость».

На муниципальных выборах зареги-
стрировались 2299 кандидатов в депутаты 
представительных органов местного само-
управления, на которых будет распределе-
но 1506 депутатских мандатов.

«Единая Россия» – 1543 кандидата;
КПРФ – 292;
ЛДПР –112;

«Справедливая Россия – Патриоты – За 
правду» – 197;

Самовыдвиженцы – 155;
72 кандидатам в процедуре регистра-

ции было отказано. 
Для ускоренного ввода в систему ГАС 

«Выборы» протоколов участковых избира-
тельных комиссий об итогах голосования 
будет применена технология машиночита-
емого кода (QR-код). На  69 избирательных 
участках будут использованы комплексы 
обработки избирательных бюллетеней 
(КОИБ) для электронного подсчёта голосов 
избирателей на выборах. 

Одновременно с этим на предстоящих 
выборах планируется обеспечить около 80 
процентов помещений для голосования 
средствами видеонаблюдения, которые 
являются одним из  важнейших механиз-
мов в обеспечении открытости, гласности 
и безопасности работы  избирательных 
комиссий. Также планируется обеспечить 
124 помещения для голосования стацио-
нарными металлодетекторами. Все изби-
рательные участки для голосования будут 
обеспечены резервными источниками 
электропитания. А в случае необходимости 
на территории республики имеется около 
200 резервных участков для голосования.

Кроме того, на выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ восьмого созыва будет при-
меняться технология «Мобильный изби-
ратель», которая начала приём заявлений 
о голосовании по месту нахождения со  
2 августа 2021 года. Это механизм, позво-
ляющий проголосовать на любом удобном 
гражданину избирательном участке Рос-
сийской Федерации, а не только по месту 
постоянной и временной регистрации. 

В Кабардино-Балкарской Республике 
также будут проведены 122 избирательные 
кампании по выборам депутатов предста-
вительных органов местного самоуправле-
ния: из них 112 в сельских поселениях, семь 
в городских поселениях и три в городских 
округах республики.

По пропорциональной избирательной 
системе выборы пройдут в шести насе-

лённых пунктах республики: г.о. Нальчик, 
г.о. Баксан, г.о. Прохладный, г.п. Залуко-
коаже, г.п. Кашхатау и г.п. Тырныауз. По 
мажоритарной – в 114 населённых пунктах: 
г.п. Майский, г.п. Терек и в 112 сельских 
поселениях. По смешанной – в двух насе-
лённых пунктах: г.п. Нарткала, г.п. Чегем.

В целях обеспечения открытости, 
гласности, законности избирательного 
процесса и избирательных прав граждан 
Избирательной комиссией, Общественной 
палатой и Уполномоченным по правам че-
ловека по Кабардино-Балкарской Респуб-
лике будет организована работа «горячей 
линии» связи с избирателями. 

Для обеспечения прозрачности го-
лосования Общественной палатой КБР 
подготовлено 710 наблюдателей. Также в 
Общественной палате будет создан центр 
наблюдения за выборами, в котором раз-
местят видеостену для трансляции хода 
голосования. Доступ к трансляции будут 
иметь кандидаты в депутаты, доверенные 
лица, уполномоченные представители по-
литических партий, наблюдатели, избира-
тельные комиссии всех уровней, а также 
избиратели, обратившиеся в оперативный 
штаб в порядке установленной очереди.

В целях предотвращения распростране-
ния коронавирусной инфекции (COVID-19), 
с учётом рекомендаций Роспотребнад-
зора, все участники избирательного 
процесса будут обеспечены средствами 
индивидуальной защиты. 

Подготовил Расул ГУРТУЕВ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-

Пациентам с COVID-19 грозят 
неврологические осложнения

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено  
679 562 исследования путём тестирования. Выздоровели 26 
752 человека, в том числе 74 – за последние сутки. Число 
умерших за сутки увеличилось на 4 и составляет 681. В го-
спиталях получают медицинскую помощь 703 пациента, из 
них 89 человек – в реанимациях. Всего в четырёх госпиталях 
развёрнуто 890 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей старше 65 
лет, а также страдающих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, которые могут обостряться 
на фоне вирусной инфекции. Крайне важно соблюдать меры 
профилактики: носить маски в людных местах, часто мыть 
руки, держать дистанцию, избегать рукопожатий и объятий 
при приветствии. При повышении температуры – вызвать 
врача на дом. 

Минздрав России распространил сообщение о том, что у 
пациентов с COVID-19 могут возникать серьёзные невроло-
гические осложнения.

«Серьёзные  неврологические нарушения как осложнения 
COVID-19 включают церебральные инсульты – геморрагиче-
ские и ишемические, инфекционные поражения центральной 
нервной системы – менингоэнцефаломиелиты, острые рас-
сеянные энцефаломиелиты, а также поражения перифериче-
ской нервной системы в виде аутоиммунных полинейропатий», 
– сказано в сообщении.

Напоминаем телефон «горячей линии» Минздрава КБР: 
40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

ЭКОЛОГИЯ

-

Каждый имеет право на благоприятную 
окружающую среду

Поэтому так важна контроль-
но-надзорная деятельность по 
выявлению несанкционирован-
ных свалок на землях сельскохо-
зяйственного назначения. И эта 
работа постоянно ведётся Северо-
Кавказским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора 
на территории Ставрополья, 
Кабардино-Балкарии, Карачае-

во-Черкесии и Северной Осетии-
Алании.

Согласно ст. 42 Конституции 
РФ каждый имеет право на бла-
гоприятную окружающую среду, 
каждый обязан сохранять природу, 
бережно относиться к её богат-
ствам, которые являются основой 
устойчивого развития, жизни и 
деятельности народов РФ. На 

основании п. 2 ст.13 Земельного 
кодекса РФ собственники, земле-
пользователи и землевладельцы 
обязаны проводить мероприятия 
по защите земель от загрязнения 
радиоактивными и химическими 
веществами, захламления отхода-
ми производства и потребления, в 
том числе биогенного загрязнения, 
и не допускать деградации земель.

Управление Россельхознадзора 
напоминает, что за невыполнение 
установленных требований и обя-
зательных мероприятий по улуч-
шению, защите земель и охране 
почв от ветровой, водной эрозии 
и предотвращению иного негатив-
ного воздействия на окружающую 
среду, ухудшающих качественное 
состояние земель, для собствен-
ников и пользователей земельных 
участков предусмотрена админи-
стративная ответственность (ч.2 
ст.8.7 КоАП РФ) – штраф: для 
граждан – от 20 до 50 тыс. рублей, 
для должностных лиц – от 50 до 
100 тыс. рублей, для юридических 
лиц – от 400 до 700 тыс. рублей.
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ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

-
-

-

Завод стал гордостью 
и смыслом жизни

С 1970 года завод стал специа-
лизироваться на производстве 
элементов системы выхлопа газа к 
автомобилям отечественного про-
изводства. Старые цеха реконструи-
ровали, возвели новые, оснастив их 
современным оборудованием. Не-
смотря на трудности  переходного 
периода, завод никогда не снижал 
производительности и сумел со-
хранить налаженные каналы сбыта 
и взаимодействие с автопроизводи-
телями. Успешно модернизированы 
производственные мощности для 
выпуска глушителей и систем вы-
хлопа для российского автопрома.

В результате проведённой в 1994 
году  реорганизации образовалось 
акционерное общество ОАО «Авто-
запчасть», и  сейчас предприятие 
носит название ООО «Баксан-Ав-
тозапчасть». Генеральный директор 
завода – Валерий Нажмудинович 
Шарданов. В настоящее время за-
вод является стратегическим парт-
нёром Ульяновского автозавода 
«УАЗ», стопроцентно обеспечивая 
его потребности в глушителях. В 
любом уголке  России можно встре-
тить автомобили самых разных 
модификаций, на которых успешно 
используются баксанские глушите-
ли и резонаторы. 

К узлам или системам автомо-
биля предъявляются повышенные 
требования по качеству и надёж-
ности. Поэтому большинство де-
талей и агрегатов проходят много-
ступенчатые системы проверок. 
Для каждой единицы продукции 
разработан  пошаговый контроль 
на всех этапах, включая приёмку 
материалов, выполнение опера-
ций и приёмку готовой продукции. 
«Баксан-Автозапчасть» оперативно 
реагирует на требования рынка, 
принимая технологические реше-
ния, дополнительно повышающие 
качество и конкурентоспособность 
продукции. «Баксан-Автозапчасть» 
работает на современном оборудо-
вании марок «Deskam», «Leifeld», 
«SicplantInternational». Завод про-
изводит продукцию по замкнутому 
производственному циклу: полу-
чает на входе рулонный листовой 
прокат, а на выходе выдаёт  гото-
вый глушитель. Все этапы произ-
водства строго регламентированы 
и отвечают не только требованиям 
системы отечественных ГОСТов, но 
и международным стандартам ISO.

– Я работаю на заводе с 1983 
года, своими глазами видел ста-
новление и развитие предпри-
ятия, – рассказывает технический 

директор Руслан Сонов. –  Окончил 
инженерно-технический факультет 
по специальности  «Технология и 
машиностроение». Основная моя 
задача, конечно, – координировать 
работу специалистов при поломке 
станка. Мы занимаемся системой 
выхлопа,  начиная с двигателя. На 
заводе остались и добросовестно 
работают старожилы, во всех на-
ших цехах трудятся женщины.  Не 
каждый выдержит заводской шум 
в цеху, когда  производство идёт 
полным ходом.  Чтобы отработать 
смену  с 8 до 17 часов, нужно очень 
любить свое дело. Рабочие в цехах 
осознают всю ответственность и 
трудятся  без нареканий, не допу-
ская брака.

Для элементов глушителей на 
заводе используется только ка-
чественная листовая сталь, про-
шедшая необходимые этапы кон-
троля.  Новая продукция проходит 
сертификационные испытания в 
автомобилях, предоставляемых 
автозаводами. В ходе испытаний 
выявляются критерии долговеч-
ности глушителей, в том числе с 
различными антикоррозийными 
покрытиями.

Во время экскурсии по цехам 
завода с Русланом Нахупшевичем  
я была поражена их размерами. 
Здесь несколько цехов: штам-
повочный, сборочно-сварочный, 
окрасочный, и вспомогательный – 
инструментальный. 

– Такого производства, как в 
Баксане, нигде нет в России, – про-
должил Руслан Сонов. – Благодаря 
профессиональному обслужива-
нию станков нашими наладчиками 
оборудование работает исправно.  
Рабочий процесс в раскройном 

цехе беспрерывный –  поступивший 
металл режут, сворачивают трубы, 
делают заготовки, которые идут на 
штамповку, и так проходит цепочка 
по всем цехам. Поставляем про-
дукцию в основном на конвейер 
Ульяновского автомобильного за-
вода УАЗ и ПАЗ. Простоев никогда 
не было. Сейчас делаем глушители 
жигулёвские, на «Москвич», ЗИЛ, 
ГАЗ. Налажена система поставки по 
всей России,  а также в Азербайд-
жан и Казахстан. 

С Хасаном Хандоховым – опера-
тором-наладчиком пятого разряда, 
ветераном труда, побеседовали 
во время обеденного перерыва. 
Самым главным звеном в цепочке 
производства является его  рабо-
та раскройщика. У Хасана почти 
40 лет трудового стажа на одном 
месте.   

– На завод пришёл сразу после 
демобилизации из армии, других 
производств в городе тогда не 
было. Родился в Баксане в много-
детной семье, нас было четверо 
братьев и одна сестра. Мой отец 
раньше работал здесь в 60-х, пока 
не  вступил в колхоз. Мама всю 
жизнь занималась детьми. После 
окончания баксанской школы №2 
поступил в СПТУ  здесь же. По мо-
ему примеру на завод устроились 
и братья.  Каждое утро встаю в  
5 часов, никогда не опаздываю на 
работу. Наш цех считается самым 
«тяжёлым» – приходится таскать 
металл на переработку. Но физи-
чески я закалён – играл в молодо-
сти в футбол за команду «Баксан-
Автозапчасть». Мне уже 60 лет, и 
я больше не играю в футбол, дома 
ухаживаю за яблонями. У меня 
есть сын и дочь, радуют шестеро 

внуков, общение с ними после ра-
боты продлевает мне жизнь. Жена 
Лена тоже работает на заводе, она 
контролёр-испытатель ОТК. Лена 
свыше 20 лет на предприятии, при-
шла позже меня и осталась. Никто 
из детей не пошёл по нашим сто-
пам. Дочь замужем и живёт  в Ис-
ламее, мы с  семьёй сына  дружно 
живём в частном доме. В субботу 
и воскресенье отдыхаем семьёй 
на даче в Прохладном. Там есть 
домик, небольшой участок, сажаем 
всего понемногу. Ведь домашнее 
со своего участка намного вкуснее.  
Знаете, я счастливый человек – 
хоть и  предлагали мне перейти 
на другую работу, не смог, потому 
что и завод, и люди, а их здесь 
около 200 человек,  – родные.  На 
работе мы всегда отмечаем свой 
профессиональный праздник – 
День машиностроителя.  К нам на 
завод приходят  молодые ребята, 
которым я помогаю, подсказываю, 
рассказываю о предприятии. Ведь 
мы большая семья –  должны друг 
друга поддерживать. В первое вре-
мя тяжело им привыкать к шуму, 
пыли,  дыму, но мы тоже когда-то 
так начинали.  Наша старая гвардия 
должна готовить смену, которая бу-
дет относиться к работе ответствен-
но и выполнять её добросовестно. 

За долголетний добросовестный 
труд на заводе «Баксан-Автозап-
часть» Хасан Мухамедович поощ-
рён многочисленными ведомствен-
ными наградами, Почётной грамо-
той  Министерства автомобильной 
промышленности. Для ветерана  
труда завод стал гордостью и смыс-
лом жизни.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

Верните образованность в моду

Назвать причину, по которой он 
так считает, я не могу, поскольку, 
подобно Остапу Бендеру, чту Уго-
ловный кодекс, в котором теперь 
есть соответствующая статья. Но 
я сказал ему, что ровно 215 лет 
назад, 17 августа 1806 года шлюп 
«Нева» под командованием Юрия 
Лисянского бросил якорь на крон-
штадтском рейде, завершив первое 
в России кругосветное плавание. 
Хотел бы я посмотреть, как кому-
нибудь в тот день пришло бы в 
голову отобрать лавры у Отечества, 
заявив, что Земля вовсе не круглая! 
Я уже не говорю про тёзку Лисян-
ского по фамилии Гагарин. 

В самом деле интересно: что 
вдруг произошло с людьми, ко-
торым в школе преподавали гео-
графию и на уроках всё доходчиво 
объясняли?! Даже певец Юрий 
Лоза выпустил серию видео, в 
которых обосновывал эту ахинею 
с пеной у рта. И что вы думаете? 
Оно собрало огромное количество 
хвалебных отзывов. Лозу назвали 
чуть ли не пророком.

Если кто не знает, то «плоско-
земельщики» считают, что Земля 
на самом деле плоская, а ученые, 
моряки, космонавты, пилоты само-
лётов устроили грандиозный заго-
вор, чтобы скрыть правду. Затеял 
всё в 1816 году английский изо-
бретатель Сэмюэль Роботэм. Его 

последователи основали странно 
называемое Зететическое обще-
ство, которое разрабатывало даже 
собственную «зететическую космо-
логию». Согласно придуманным 
ими бредням Земля является пло-
ским диском диаметром 40000 ки-
лометров, постоянно движущимся 
вверх с определённым ускорени-
ем, следствием которого объясня-
ется притяжение. Небесные тела, 
включая Солнце и Луну, вращают-
ся над Землей. Вокруг Земли есть 
сплошная стена льда, которую мы, 
невежды, считаем Антарктидой. 
Другие небесные тела круглые, но 
Земля – особенная. Идеи Зететиче-
ского общества поразили головной 
мозг американского религиозного 
деятеля Джона Александра Доуи, 
который и перевёз их в США, где 
они существовали в вялотекущей 
форме и почти уже засохли, но в 
1956 году «гений» Сэмюэля Шен-
тона возродил их, основав «Обще-
ство плоской Земли».

В 1920-х годах Шентон пред-
ложил запустить в атмосферу 
летательный аппарат, чтобы он 
там висел неподвижно, а Земля 
бы тем временем сама под ним 
крутилась до желаемого пункта 
назначения. В голову Шентона 
закрались смутные подозрения. 
Как же так, почему власти игнори-
руют такое открытие? Возможно, 

бедняга помаялся и выздоровел 
бы, но однажды он наткнулся на 
«Зететическую астрономию».

И тут всё стало ясно: власти 
скрывают! Шентон бросился за-
ниматься научными изысканиями 
и разрабатывать теоретические 
основы нового учения, призван-
ного разоблачить Заговор! Запуск 
Советским Союзом спутника не 
поколебал уверенности непри-
знанного гения. Выступая перед 
своими сторонниками, Шентон за-
являл, что спутники просто летают 
по кругу над плоской Землёй (все 
вышеизложенные данные – с сайта 
vizitnlo.ru).

В общем, как часто бывает – 
было бы смешно, если бы не было 
так грустно. А грустно потому, что и 
сегодня, когда форма Земли давно 
уже доказана, у этих мракобесов 
находится аудитория. И она от-
важивается бросать вызов самой 
системе образования! Вот, напри-
мер, один юный последователь 
небезызвестного Германа Стерли-
гова ушёл из седьмого класса и на-
чал выступать на своей странице 
в соцсетях, где протестовал против 
школы. В 2017 году он завёл канал 
на YouTube и стал активно продви-
гать идею плоской Земли. А всем 
известно, что сегодня благодаря 
интернету все громкие заявления, 
включая самые бредовые, могут 

вызвать моментальную реакцию 
миллионов людей. Видимо, это и 
произошло, если на полном серьё-
зе сегодня тебе в лицо могут такое 
заявить. Конечно, и в моё время 
в школе частенько пропускали 
всю науку мимо ушей. Но таких, 
что считали планету плоской, по-
моему, даже среди самых отъяв-
ленных не находилось!

Я пытался оперировать ло-
гическими доводами. Говорил, 
например, что, будь Земля пло-
ской, Солнце светило бы на всю 
её поверхность одновременно, 
следовательно, смена дня и ночи 
происходила бы везде сразу, а не 
по часовым поясам. Это для мое-
го оппонента оказалось слишком 
сложно. Тогда я сказал, что ещё 
ни один корабль не доплыл до края 
плоской Земли и не свалился с неё, 
а ни один самолёт не пересёк гра-
ницы этого края. Потом я заявил, 
что в Австралии вода в раковине 
движется в сторону противополож-
ную той, что в наших раковинах. 
Мой оппонент, как положено дема-
гогу, проигнорировал мои доводы 
и потребовал доказать это. Тогда я 
потребовал доказать его Великую 

Истину. Кончилось всё скандалом.
Да, забыл сказать: спор начал-

ся, конечно же, из-за вакцинации и 
лишний раз убедил меня в том, что 
кризис образования сказывается 
на младших поколениях серьёз-
ней, чем может показаться.

Некоторые заявляют, что при-
чина появления «плоскоземель-
щиков» и прочих обскурантов не 
только в кризисе образования, но 
и в таком глобальном явлении, как 
«кризис рациональности», когда 
некоторым почему-то показалось, 
что мир так же далёк от постиже-
ния, как и сто лет назад. В общем, 
довольно сложная штука.

Мне лично кажется, что всё 
проще. Давно известно, что «об-
разованным быть не модно». Так 
верните образованность в моду! 
В конце концов кризис кризисом, 
но некоторые факты об этом мире 
наука всё же постигла. И форма 
Земли – точно в списке! Поэтому 
напоминаю: сложные проблемы 
часто решаются простыми спосо-
бами. Так что давайте вместо идеи 
Великой Истины будем активней 
продвигать школьную программу.

Асхат МЕЧИЕВ
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ДАТА

Четвероногие  
защитники Отечества

-

В 1941 году в СССР была объ-
явлена всеобщая мобилизация 
военнообязанного населения в 
возрасте от 18 до 45 лет. Мало 
кто знает, что тогда же людям 
предписывалось сдать в распо-
ряжение армии своих питомцев, 
годных для прохождения курсов 
служебного собаководства.

На воинскую службу принима-
ли немецких, кавказских, средне-
азиатских, южнорусских овчарок, 
лаек, гончих, метисов этих пород 
и беспородных собак, обладаю-
щих необходимыми для службы 
качествами. Домашних Мухтаров 
и Шариков забирали у хозяев, 
чтобы сделать из них санитаров, 
связистов, истребителей танков, 
миноискателей. 

Мероприятия, посвящённые 
четвероногим солдатам, прош-
ли во многих городах. Впервые 
в истории нашей республики 
встреча, которая, как выразилась 
директор историко-краеведческо-
го музея Майского района Елена 
Фёдорова, «посвящена великой 
дружбе человека и собаки, кото-
рой больше, чем 10 тысяч лет», 
прошла на территории музея. А 
в организации и проведении ме-
роприятия, включавшего выступ- 
ления кинологов, показ фильма 
о четвероногих солдатах Великой 
Отечественной войны, виктори-
ну и конкурс рисунков, помощь 
работникам музея оказали поис-
ковый отряд «Кавказский рубеж» 
и управление Росгвардии по КБР.

САНИТАРЫ, СВЯЗИСТЫ,  
                    САПЁРЫ

Почти 70 тысяч собак служили 
на фронтах Великой Отечествен-
ной войны в составе воинских 
подразделений Красной Армии. 
Вместе с солдатами они голода-
ли, мёрзли и мокли в окопах, бро-
сались под танки и взрывали вра-
жеские поезда. За время войны 
было обучено и сформировано 17 
батальонов собак-минёров, 14 от-
рядов истребителей бронетехни-
ки, 37 батальонов ездовых собак, 
два специализированных отряда, 
четыре батальона связных отря-
дов. Собаки-санитары приносили 
раненым медицинскую сумку 
для первой экстренной помощи. 
Собаки-связные за годы войны 
доставили более 200 тысяч доне-
сений и протянули более восьми 
тысяч километров телефонного 
кабеля, собаки-миноискатели 
проверили 15 153 километра во-
енных дорог. Хвостатые «воины» 
представляли огромную пробле-
му для немцев, ведь танковый 
пулемёт располагался достаточно 
высоко и с трудом попадал в бы-
стро перемещающуюся у поверх-
ности земли собаку. Немецкое 
командование обязало каждого 

солдата стрелять в любую собаку, 
появляющуюся в поле зрения, 
даже лётчикам.

Дата 19 августа выбрана не 
случайно: в этот день в 1943 году 
армейская овчарка-диверсант 
Дина стала первой в истории вы-
жившей после подрыва, до неё 
все четвероногие подрывники 
гибли. Дина выскочила на рельсы 
перед приближающимся фа-
шистским воинским эшелоном, 
сбросила вьюк с зарядом, зуба-
ми выдернула чеку, скатилась с 
насыпи и умчалась в лес.  Ки-
нолог Дина Волкац подготовила 
идеальную собаку-диверсанта, 
которая была способна не только 
отнести взрывчатку куда надо, 
но и избавиться в нужное время 
от неё и невредимой вернуться 
к проводнику. Овчарка Дина от-
личилась в «рельсовой войне». 
Поначалу её учили подрывать тан-
ки, искать мины, но на уроках она 
успешно справлялась и с дивер-
сионными заданиями, поэтому 
вскоре попала в группу бойцов, 
заброшенных во вражеский тыл. 
Спустя несколько дней от этой 
диверсионной группы пришла ве-
сточка: «Сработала Дина». Далее 
в небольшой сводке сообщалось 
о том, что «19 августа 1943 года на 
перегоне Полоцк – Дрисса (Бело-
руссия) подорван эшелон с живой 
силой противника. Уничтожено 10 
вагонов, выведен из строя боль-
шой участок железной дороги, от 
взорвавшихся цистерн с горючим 
на всём участке распространился 
пожар. С нашей стороны потерь 
нет». Дина была умной и стреми-
тельной собакой, невероятным 
образом она успевала оставить 
взрывчатку перед приближаю-
щимся эшелоном (у таких собак 
на спине закреплялся специаль-
ный боевой вьюк) и скрыться. 
Дважды она отличилась и при 
разминировании зданий в Полоц-
ке, где в брошенном немецком 
госпитале в матрасе нашла мину 
с «сюрпризом». Вместе со своими 
«однополчанами» Дина встретила 
Победу, а после войны ей дове-
рили роль «живого экспоната» в 
Музее боевой славы Центральной 
ордена Красной Звезды школы 
военного собаководства. Собака-
фронтовичка дожила до глубокой 
старости. 

САПЁР ДЖУЛЬБАРС
Джульбарс – немецкая овчар-

ка, служившая в 14-й штурмовой 
инженерно-сапёрной бригаде. 
Собака была отлично обучена 
всем видам службы, но, обладая 
феноменальным чутьём, особо 
отличилась в поиске мин. В во-
енных архивах хранится справка: 
с сентября 1944-го по август 
1945-го, принимая участие в раз-

минировании зданий и сооруже-
ний на территории Румынии, Че-
хословакии, Венгрии и Австрии, 
Джульбарс обнаружил 468 мин 
и 150 снарядов! Боевой пёс по-
могал сапёрам обезвредить от 
мин могилу Тараса Шевченко в 
Каневе и Владимирский собор 
в Киеве.

В конце войны Джульбарс был 
ранен, но всё же попал в число 
других четвероногих бойцов в 
список участников Парада По-
беды. 24 июня 1945 года главный 
кинолог страны подполковник 
Александр Мазовер нёс на руках 
героическую овчарку с перебин-
тованными лапами мимо трибун, 
получив разрешение от командо-
вания не чеканить шаг по брус-
чатке и не отдавать честь. Джуль-
барс стал единственной собакой, 
удостоенной за свои фронтовые 
подвиги и верную службу медали 
«За боевые заслуги». Почётный 
ветеран войны, к счастью, сумел 
оправиться от ранений и даже 
стал кинозвездой – снялся в 
фильме «Белый Клык» (1946), 
созданном режиссёром Алексан-
дром Згуриди по одноимённому 
роману Джека Лондона. 

СВЯЗИСТ РЕКС
О замечательном четверо-

ногом бойце по кличке Рекс 
стало известно из рассказа его 
проводника связиста Николая 
Больгинова, который находился 
вместе со своим питомцем при 
стрелковом батальоне. «Это было 
под Никополем в феврале 1944 
года, – вспоминал ветеран. – 
Дошли до берега Днепра и благо-
получно переправились. В это же 
время через реку была протянута 
кабельная связь от комполка до 
комбата, но минут через десять 
связь прервалась, а фашисты 
пошли в контратаку. Пришлось 
Рексу доставлять донесение».

Боец очень переживал за 
своего подопечного, поскольку 
прежде ему не доводилось пере-
плывать такие широкие реки, да 
к тому же в холодную пору. Но 
пёс отважно бросился выполнять 
поручение. Несмотря на то, что 
сильное течение и порывистый 
ветер относили его, Рекс добрал-
ся до берега и передал донесе-
ние в нужные руки. «В тот день 
Рекс трижды переплывал Днепр 
под ураганным артиллерийским 
и пулемётным огнём, доставляя 
важные документы», – добавил 

рассказчик. За свою фронтовую 
биографию Рекс несколько раз 
был ранен, но каждый раз воз-
вращался в строй. Он доставил 
по назначению 1649 донесений. 
Кстати, помимо оперативных 
сообщений собаки-связисты в 
минуты затишья доставляли на 
позиции почту с письмами-тре-
угольниками и газетами. Порой 
им доверяли доставку орденов 
и медалей в батальоны, которые 
находились под шквалом огня.

САНИТАР МУХТАР
Тысячи раненых солдат обя-

заны своим спасением собакам-
санитарам. Чуткие, верные и 
выносливые четвероногие бойцы 
с прикреплёнными на спинах ме-
дицинскими сумками находили 
истекающих кровью бойцов в во-
ронках и развороченных окопах. 
Они по-пластунски подползали к 
раненому, ждали, когда тот пере-
вяжет рану, а потом отправлялись 
к другому. Санитарная собака 
Мухтар, проводником которой 
был ефрейтор Зорин, за годы вой- 
ны вытащила с полей сражений 
более 400 раненых воинов. Спас 
Мухтар и своего проводника, 
когда того контузило от разрыва 
бомбы. Собаки-санитары отли-
чали живого человека от погиб-
шего, находили того, кто был без 
сознания, и лизали ему лицо до 
тех пор, пока боец не приходил в 
себя, согревали в холода тех, кто 
замерзал и был без сил.

МИНОИСКАТЕЛЬ ДИК
Легендой минно-разыскного 

дела стал пёс Дик. Породистый 
рыже-белый шотландский колли 
был призван на службу в августе 
1941 года из Ленинграда (родился 
8 июля 1939 года). Собака была 
обучена  связному делу, хорошо 
справлялась с обязанностями 
санитара, однако её призванием 
стало минно-разыскное дело, к 
которому её приобщили в 1943-м. 
Натасканный на поиск взрывных 
устройств Дик в годы Великой 
Отечественной войны обнаружил 
более 12 тысяч мин. Он помогал 
сапёрам разминировать дома и 
улицы в Сталинграде и Праге. 
Отличился Дик в Павловске (под 
Ленинградом), где буквально 
за час до взрыва «вычислил» 
в фундаменте дворца фугас с 
часовым механизмом весом 
две с половиной тонны. После 
войны смелый пёс, несмотря на 
ранения, не только продолжил 

военную службу (до 1948 года), 
но и принял участие в собачьих 
выставках, завоёвывая призовые 
места. Колли-ветеран дожил в 
воинской части до преклонных 
лет и был похоронен в Павловске 
как герой.

РАЗВЕДЧИК ДЖЕК
Обладая отменным чутьём, 

слухом и зрением, собаки помога-
ли разведчикам находить в тылу 
противника безопасные проходы, 
скрытые огневые точки и засады. 
Начальник штаба 2-го отдельного 
полка специальной службы (до 
марта сорок третьего – 23-й от-
ряд собак-истребителей танков) 
майор Фёдор Михайлович Лужков 
вспоминал о собаке по кличке 
Джек из Свердловского клуба 
служебного собаководства, с ко-
торой работал ефрейтор Новелла 
Хайбуллович Кисагулов. Со своим 
питомцем он 12 раз выходил в тыл 
немцев, на его счету было более 
20 пленённых офицеров, облада-
ющих оперативной информацией 
и важными сведениями. Однаж-
ды Джек помог ефрейтору взять 
в плен ценного «языка» прямо из 
Глогау – старинной крепости на 
Одере, считавшейся важнейшим 
опорным пунктом гитлеровцев. 
Стоит отметить, что разведчики 
и их собаки всегда пользовались 
особым вниманием и уважением 
у бойцов, которые справедливо 
полагали, что вылазка в тыл врага 
будет результативнее, если с груп-
пой разведчиков идёт проводник 
с собакой.

ВИКТОРИНЫ И КОНКУРСЫ
Десятки детей школьного воз-

раста, проводящие каникулы 
в родном городе, с интересом 
слушали директора историко-
краеведческого музея Майского 
района Елену Фёдорову, расска-
зывавшую об истории кинологи-
ческой службы и замечательных 
собаках-воинах. Затем состоялись 
показательные выступления ки-
нологов. Ветеран МВД и Вну-
тренних войск Григорий Мотренко 
со своей восточноевропейской 
овчаркой по кличке Ива и юный 
кинолог Максим Быстров (ученик 
восьмого класса пятой школы 
Майского) с немецкой овчаркой 
Альмой преодолевали препят-
ствия, искали предметы и т.д. 
Действия кинологов и их питом-
цев комментировал заместитель  
командира поискового отряда 
«Кавказский рубеж», ветеран 
МВД Владимир Мосалёв. 

В актовом зале музея состо-
ялся показ фильма о служебных 
собаках, вызвавшего большой 
интерес у аудитории. После этого 
дети с удовольствием приняли 
участие в тематической виктори-
не и конкурсе рисунков. Самых 
активных организаторы отметили 
грамотами и ценными подарками. 
Кинологи и заместитель команди-
ра поискового отряда «Кавказский 
рубеж» В. Мосалёв награждены 
почётными грамотами региональ-
ного отделения всероссийской 
общественной организации вете-
ранов «Боевое братство». Грамоты 
вручил представитель «Боевого 
братства» Сергей Майский.

Мероприятие, посвящённое 
Дню фронтовой собаки, посетили 
заместитель начальника по рабо-
те с личным составом Управления 
Федеральной службы войск на-
циональной гвардии РФ по  КБР 
Алексей Трушин, личный состав 
Росгвардии по Майскому району 
и бойцы поискового отряда «Кав-
казский рубеж». 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора
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СОЦИУМ

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

ПРОБОВАТЬ НЕ СТРАШНО
«Территория смыслов» – это 

всероссийский молодёжный об-
разовательный форум  молодых 
новаторов, экспертов в области 
политики, экономики, культуры, 
системы государственного управ-
ления, и не только.

В этом году в числе победите-
лей, успешно защитивших свой 
проект, оказалась студентка 
КБГУ Элина Кумахова из Второго 
Лескена.

Она учится сразу на двух на-
правлениях – «организация рабо-
ты с молодёжью» и «филология 
(английский язык)». Ей всегда 
нравилось участвовать в раз-
личных мероприятиях, учиться 
новому, быть в центре событий, 
организовывать мероприятия, а 
в школе и семье ей давали такую 
возможность. И увлечение вока-
лом родители тоже поддержали 
– девушка окончила музыкальную 
школу в с. Анзорей. Одним из 
ярчайших событий детства она 
считает участие в конкурсе Рос-
сийского движения школьников, 
который был посвящён музей-
ному движению. Видеоролик в 
номинации «Человек-легенда» 
о Мурадине Кумахове получил 
призовое место в республике, и 
девятиклассница отправилась 
с ним на всероссийский этап в  
Москву. После этого её цели и 
мечты стали смелее.

Участие в форуме «Террито-
рия смыслов» стало очередным 
шансом пройти отбор на обра-
зовательную программу «Школа 
тренеров и модераторов» мастер-
ской управления «Сенеж».

– На форуме я услышала 
одну фразу, которая мне очень 
понравилась и с которой я хочу 
шагать дальше: «Пробовать не 
страшно». Участие в нём стало 
для меня новой ступенью, так 
как мы работали не только с ре-
гиональными координаторами, 
но и федеральными экспертами. 
Тема моей смены – «Политика: 
новые вызовы», одно из ярчайших 
событий – встреча с лидерами по-
литических партий Жириновским, 
Зюгановым, Мироновым, Неверо-
вым и директором департамента 
информации и печати Министер-
ства иностранных дел РФ Марией 
Захаровой, – рассказала девушка.

Элине Кумаховой 19 лет, она 
активистка Ресурсного центра 
развития волонтёрства КБР, 
заместитель председателя во-
лонтёрского центра КБГУ в соци-
ально-гуманитарном институте. 
После участия в республикан-
ском образовательном форуме 
«Уровень 2.0» заинтересовалась 
социальным проектированием. 
Она автор проекта «Образова-
тельный форум «Что к чему?», 
который планирует реализовать 
в родном селе. Его суть – в ин-
формированности молодёжи об 
актуальных методах и способах 
самореализации. Все, к кому 
девушка обратилась с просьбой 
о партнёрстве, – Министерство 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи, Ресурсный центр 

развития волонтёрства – пошли 
навстречу. В будущем девуш-
ка планирует стать автором не 
одного, а нескольких проектов, 
которые принесли бы пользу 
молодёжи, быть человеком, спо-
собным помогать, вдохновлять и 
мотивировать.

МЕЛОДИИ БЕЛОЙ НОЧИ
Воспитанники детской школы 

искусств с. Анзорей приняли 
участие в международном фе-
стивале-конкурсе детского, юно-
шеского и взрослого творчества 
«Мелодии белой ночи». Конкурс 
проводился в Казахстане при 
поддержке музыкально-худо-
жественного международного 
проекта «Прикоснись к звуку» 
(Санкт-Петербург).

Ученики ДШИ с. Анзорей по-
казали достойный результат. 
Лауреатами первой степени стали 
Дамир Паритов («национальная 
гармоника»), Илина и Даяна Ку-
нашевы, Дарина Шереужева, Ка-

милла Макоева, Камилла Больжа-
това, Алина Белимготова (изобра-
зительное искусство, живопись). 
Хореографический ансамбль 
школы также стал лауреатом в 
номинации «хореографическое 
искусство, классический танец». 
Алибек Кумыков («национальная 
гармоника») и Алина Белимгото-
ва «(изобразительное искусство, 
живопись») стали лауреатами 
Гран-при.

За высокий профессионализм 
и педагогическое мастерство от-
мечены их преподаватели Татьяна 
Кайцукова, Заур Карданов, Асият 
Паритова.

ЗАЛИМ ХАМГОКОВ – СУДЬЯ 
ВСЕРОССИЙСКОЙ КАТЕГОРИИ

Уроженец с. Анзорей Залим 
Хамгоков удостоен звания судьи 
Всероссийской категории по мас-
рестлингу.

Послужной список Залима 
впечатляет: он является судьёй 
Всероссийской категории по мас-
рестлингу, судьёй Федеральной 
категории по пауэрлифтингу НАП,  
мастером спорта международной 
категории по становой тяге AWPC,  
мастером спорта по пауэрлиф-
тингу, кандидатом в мастера 

спорта по мас-рестлингу. Также 
Заур Хамгоков установил рекорд 
мира и Европы по становой тяге 
AWPC среди юношей. На данный 
момент на территории СКФО и 
ЮФО звание судьи Всероссий-
ской категории присвоено только 
двоим спортсменам: Беталу Губ-
жеву и Залиму Хамгокову. 

ЖИЗНЬ НА «ОТЛИЧНО»
Выпускнику школы с. Герпегеж 

Датуке Моллаеву удаётся не толь-
ко отлично учиться, но и успевать 
принять участие в общественных 
мероприятиях, предметных олим-
пиадах, заниматься спортом, 
помогать родителям по хозяй-
ству. Датука с малых лет играет 
в футбол, а в старших классах 
начал заниматься в молодёжной 
сборной селений Герпегеж и 
Верхняя Жемтала «Эльб». Эта 
команда стала чемпионом ЛФК 
КБР-2021. Как отметили трене-
ры команды, Датука Моллаев 

в центре «Антарес» Али показал 
свои способности, узнал много 
интересного для себя, получил 
оценку своих знаний и соответ-
ствующие сертификаты.

ВО ВТОРОМ ЛЕСКЕНЕ 
ПОЯВИТСЯ НОВАЯ 

СКВАЖИНА
В рамках федерального проек-

та «Чистая вода» национального 
проекта «Экология» в несколь-
ких сёлах района увеличилась 
доля населения, обеспеченного 
питьевой водой из систем цен-

трализованного водоснабже-
ния. Идёт строительство новой 
скважины в с. Второй Лескен. 
На сегодняшний день строители 
прорубили более 80 метров сква-
жины, сейчас укладывают трубы. 
Пока что жители получают воду 
из двух водозаборных скважин. 
Этих объёмов недостаточно для 
бесперебойного водоснабжения 
населённого пункта, особенно в 
летний период. Ввод в эксплуата-
цию объекта позволит снизить на-
грузку на уже действующие сква-
жины, дополнительно увеличит 
объём подачи воды и обеспечит 
качественным и бесперебойным 
водоснабжением жителей села. 
Запустить скважину планируют 
уже в августе.

К НОВОМУ
УЧЕБНОМУ ГОДУ ГОТОВЫ
В школах и детских садах за-

вершается косметический ремонт, 
все группы и кабинеты, обновлён-
ные и красивые, ожидают при-
хода маленьких любознательных 
гостей. Дошколята вновь войдут в 
свои любимые и уютные группы, 
и каждый день будут проводить 
время в играх и занятиях на благо-
устроенных игровых площадках и 
дворах детского сада.

Детский сад с. Озрек уже 
готов принять маленьких вос-
питанников.

– Коллектив признателен ро-
дителям, а также отзывчивым 
уроженцам села – предприни-

мателям и руководителям госу-
дарственных структур и крупных 
фирм, которые всегда приходят 
на помощь и оказывают финан-
совую поддержку. Это генераль-
ный директор ОАО «Пивоварен-
ная компания Балтика» Таймураз 
Боллоев, предприниматели Артур 
Галачиев, Царай Кокоев, а также 
глава села Тамирлан Габачиев, 
– говорит заведующая детским 
садом Фатима Карданова.

В детском саду №1 с. Урух, как 
сообщает заведующая Джульетта 
Срукова, также во всеоружии ждут 
нового учебного года. Благодаря 
слаженной работе коллектива и 
руководства, а также спонсорской 
поддержке родителей были благо-
устроены двор и помещения.

– Для обеспечения комфорт-
ных и безопасных условий пребы-
вания воспитанников в дошколь-
ном блоке школы им. Х.Х. Долова 
с. Хатуей проведено озеленение 
дворовой территории, обновлена 
предметно-пространственная 
среда групп, отремонтированы 
ступеньки. В этом нам помогли 
наши односельчане Юрий Нотов 
и Хачим Бижоев, – рассказывает 
заведующая садом Замира Тохо-
ва. – Благодаря стараниям нашей 
дружной команды детский сад 
успешно прошёл приёмку и готов 
к предстоящему учебному году.

НА РАДОСТЬ ДЕТЯМ

был одним из лучших игроков не 
только команды, но и всего мо-
лодёжного чемпионата. Иначе и 
не могло быть, потому что Датука 
всегда всё делает на «отлично». 
Получение аттестата с отличием 
и медали «За особые успехи в 
учении» – серьёзная заявка на 
дальнейший рост.

Родители Датуки Маржан и 
Халим Моллаевы, родные и близ-
кие, педагоги школы с. Герпегеж 
радуются очередному успеху 
юноши, который стал студентом 
медицинского факультета КБГУ.

ЮНЫЙ ТАЛАНТ
 ИЗ КАШХАТАУ

В региональном центре вы-
явления и поддержки одарённых 
детей из 400 претендентов на 
Северном Кавказе отобрали 75 
учеников 6-8 классов. В их числе 
ученик седьмого класса школы  
п. Кашхатау Али Кульбаев. 

В течение прошедшего учебно-
го года Али занимался олимпиад-
ной математикой в школе, и ему 
как одному из лучших была предо-
ставлена возможность сравнить 
свои знания и силы со сверстника-
ми из регионов Кавказа. Помимо 
основной математической про-
граммы юным математикам на 
выбор были предложены допол-
нительные модульные програм-
мы: робототехника, 3D-анимация, 
АR-технология и многое другое. 
В ходе образовательной смены 

Уже четыре года реализуется 
проект «Формирование комфорт-
ной городской среды», основная 
задача которого – дать новый 
импульс развитию муниципали-
тетов на всей территории нашей 
страны, существенно улучшить 
качество социальной и культур-
ной жизни больших и малых 
поселений. В рамках программы 
завершён первый этап обустрой-
ства территории перед домом 
культуры и администрацией сель-
ского поселения Аргудан. Полно-
стью обустроена пешеходная 
зона, есть освещение по всему 
периметру территории, в центре 
площади установлена стела «Я 
люблю Аргудан», а самое главное 
– на радость многим ребятишкам 
завершено обустройство игровой 
площадки, которая состоит из 
двух зон: для детей от 3 до 6 лет 
и от 7 до 12 лет. Это современный 
игровой комплекс, состоящий из 
детских домиков, качелей и кару-
селей. Яркая игровая площадка 
теперь видна издалека. Кроме 
детей, их родителей, бабушек и 
дедушек, сюда приходит моло-
дёжь. Благо тут есть где посидеть 
– по всей территории установлены 
скамейки. Излюбленным местом 
для фотосессий стала стела.

По материалам районных газет
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Причина поражения: соперник оказался «свежее»

Ничего хорошего из переноса 
игры для красно-белых не полу-
чилось. С «Ессентуками» дома 
пришлось изрядно повозиться, 
чтобы вырвать победу, а игра с 
«Биологом» – через два дня, плюс 
дорога… Хозяева поля, имея на 
один официальный матч меньше, 
выглядели свежее. К тому же 
после неудачных игр в Кубке и 
на выезде с пятигорским «Машу-
ком» они хотели добиться только 
победы. И смогли её добыть 
благодаря ошибкам в обороне 
и инертности в атаке соперника.

Стандартные положения ста-
новятся настоящим бичом для 
«гладиаторов». Тренерский штаб 
терпеливо объясняет, как играть 
тому или иному футболисту в 
конкретной ситуации, но пока кар-
тина не меняется. Разбор полётов 
не помог и на этот раз. На 40-й 
минуте хозяева разыграли угло-

вой с правого края, и Селеменев, 
не входя в штрафную площадь, 
пробил в ближний угол. Антипов 
только проводил взглядом мяч, 
влетевший в сетку – 1:0.

Удручающе выглядят сейчас 
наши лидеры: не лучшим обра-
зом действовали Макоев, Богаты-
рёв, Ашуев. А если игра не идёт 
у опытных игроков, нервничает и 
молодёжь. Иначе чем объяснить 
эпизод на 28-й минуте, когда на-
падающий хозяев поля убежал на 
рандеву с Антиповым, и голкипер 
нальчан сотворил роскошное 
спасение?  Лишь на последней 
минуте тайма у ворот Суворова 
возникла острота. Богатырёв со 
штрафного ударил так, что гол-
киперу «Биолога» пришлось из-
рядно попотеть, «выуживая» мяч 
из левого верхнего угла.  

После перерыва красно-белые 
чаще владели мячом и непре-

рывно атаковали. Вышедший на 
замену Бажев из-за пределов 
штрафной пробил в перекладину. 
Минут за десять до финального 
свистка спартаковцы исполнили 
угловой: Идар Шумахов нанёс, 
казалось, разящий удар головой, 
но Суворова выручил защитник, 
выбивший мяч с «ленточки».

Время таяло, футболисты 
нервничали, было много брака 
в передачах. А на 89-й минуте 
за фол последней надежды был 
удалён Макоев. Из плюсов – сле-
дующая игра состоится 29 августа 
в Нальчике, футболисты смогут 
восстановиться. Из минусов: 
Тлупов и Хутов по-прежнему зале-
чивают травмы, соперник – «Ле-
гион Динамо», который сейчас в 
лидерах, и удалённого Макоева 
тяжело заменить на левом краю 
обороны.

Команда строится по ходу чем-

пионата, игроки только привыкают 
к требованиям нового тренера. 
Комплектование ещё не закончено, 
могут появиться один-два новичка, 
которым нужно будет время для 
адаптации в коллективе. А потому 
тем, кто после каждой неудачной 
игры начинает хоронить спартаков-
цев, хочется пожелать понимания 
ситуации и терпения. Будьте уве-
рены: в мае турнирное положение 
нашей команды приятно удивит и 
скептиков, и оптимистов.

Альберт ДЫШЕКОВ
«Биолог-Новокубанск»: Суво-

ров, Каргин, Гончаров, Селеме-
нев, Степанович (Карягин, 80), 
Васенин (Соболь, 46), Марченко 
(к), Салахетдинов, Вебер (Моси-
ян, 70), Борисов, Циберкин.

«Спартак-Нальчик»: Антипов 
(к), Сундуков, Кадыкоев (Дохов, 
53), Ольмезов, И. Шумахов, 
Макоев, З. Шумахов, Богатырёв 
(Бажев, 46), Бенедык (Баксано-
ков, 66), Кумыков (Торосян, 61), 
Ашуев (Черткоев, 53).

 Голевые моменты – 2:2. Уда-
ры (в створ ворот) – 8. Пред-
упреждения: Богатырёв, 27, 
Кумыков, 48 – «Спартак-Наль-

чик»; Салахетдинов, 37, Соболь, 
57, Вебер, 64 – «Биолог-Ново-
кубанск». Удаление – Макоев, 89 
– «Спартак-Нальчик».

Леонид Назаренко, главный 
тренер ФК «Биолог-Новоку-
банск»:

– Хочу поблагодарить ребят 
за терпение, за то, что смогли 
переломить ситуацию и одержать 
победу. У нас проблемы в атаке: 
реализуй мы в первом тайме 
два-три момента, и было бы 
гораздо проще. Нальчик – сопер-
ник неудобный для нас, команда 
обученная, боевитая, с опытным 
тренером.

Хасанби Биджиев, главный 
тренер «Спартака-Нальчик»:

– В первом тайме ничего из 
запланированного мы не смогли 
выполнить. Это была самая глав-
ная проблема. Считаю, что такие 
голы, как тот, что пропустили со 
стандарта, мы не должны про-
пускать, если хотим двигаться 
дальше. Практически весь вто-
рой тайм провели в атаке, но не 
скажешь, что наиграли на гол. 
Остаётся поздравить хозяев поля 
с победой.
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Обществу с ограниченной ответственностью «Сигма С.К.» 
срочно требуются на работу монтажники электрооборудования.

Требования: наличие среднего профессионального образова-
ния или опыта работы от одного года.

Обязанности: осуществление монтажа комплексов технических 
средств охраны, а также монтаж электрооборудования.

Условия: полный соцпакет, график работы 5/2, с 9 до18 часов, 
з/п от 20 000 рублей.

Контактное лицо: Ирина, 8-928-712-08-99.

Местная администрация 
г.п. Кашхатау (КБР) доводит до 
сведения жителей г.п. Кашхатау  
о намечаемой деятельности 
по рекультивации объекта ТКО 
г.п. Кашхатау Черекского муни-
ципального района Кабардино-
Балкарской Республики. 

Цель намечаемой деятель-
ности:

проведение работ по ликви-
дации объекта накопленного 
экологического ущерба, в том 
числе основных работ по техни-
ческой и биологической рекуль-
тивации нарушенных земель, 
реализация комплексных мер 
по охране окружающей среды 
и обеспечению экологической 
безопасности на территории 
г.п. Кашхатау, создание благо-
приятных экологических усло-
вий проживания жителей  г.п. 
Кашхатау и близлежащих на-
селённых пунктов Черекского 
муниципального района КБР. 

С материалами по оценке 
воздействия на окружающую 

среду (ОВОС) желающие могут 
ознакомиться и подать свои 
предложения и замечания в 
письменном виде с 24.09.2021 
по адресу: КБР, Черекский 
муниципальный район, г.п. 
Кашхатау,  ул. Уянаева К.К., 
101, ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 9 до 
18 часов, а также на сайте 
администрации г.п. Кашхатау  
http://adm-kashhatau.ru/

Телефон д ля  справок :  
+7 (86636) 41-9-96; 41-4-76. 

Замечания и предложения 
по проекту «Рекультивация и 
экологическая реабилитация 
территории, загрязнённой при 
несанкционированном разме-
щении твёрдых коммунальных 
отходов V класса опасности, 
размещённых на территории 
г.п. Кашхатау Черекского му-
ниципального района Кабар-
дино-Балкарской Республики» 
принимаются комиссией по 
проведению слушаний до 20 
октября 2021 года. 

Общественные слушания 
по материалам ОВОС состо-
ятся 24 сентября 2021 года 
в конференц-зале местной 
администрации г.п. Кашхатау 
в 12 часов. 

В период проведения публич-
ных слушаний участники имеют 
право представить свои пред-
ложения и замечания по обсуж-
даемому проекту посредством: 

 – подачи в ходе собрания 
письменных предложений и 
замечаний; 

 – направления в течение 
недели со дня проведения со-
брания участников публичных 
слушаний письменных предло-
жений, замечаний и в электрон-
ном виде по адресу электронной 
почты: admkashkatau@mail.ru 

– выступления на собрании 
участников публичных слуша-
ний; 

– внесения записи в книгу 
(журнал) регистрации участву-
ющих в собрании участников 
публичных слушаний. 

Извещение о проведении общественных слушаний

Кадастровым инженером Мисхожевым Залимом Влади-
мировичем, аттестат 07-14-228, адрес: КБР, Урванский район,  
г. Нарткала, Шекихачева, 25, каб.105 zalimv@mail.ru тел.8-960-
424-92-09, в отношении земельных участков (далее ЗУ) с кадастро-
вым номером 07:08:2500000:192, расположенного: КБР, Чегемский 
р– н, г. Чегем, ул. им. М.Т. Пшенокова, 89, и кадастровым номером 
07:08:2500000:236, расположенного: КБР, Чегемский р-н, г. Чегем, 
ул. им. Х.Ш. Шортаева, 92. Выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границ ЗУ. Заказчиком кадастровых 
работ является Бозиев Хасанби Каральбиевич.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования и 
ознакомление с проектом межевого плана местоположения гра-
ниц состоится по адресу: КБР, Урванский район, г. Нарткала, ул. 
Шекихачева, 25, каб. 105, 21 сентября 2021 г. в 11 часов. Здесь 
же принимаются обоснованные возражения относительно место-
положения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и 
требования о проведении согласования местоположения границ 
ЗУ на местности с 21 августа по 21 сентября 2021 г.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь паспорт и документы о правах на зе-
мельный участок.

ОБЪЯВЛЕНИЯ     42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА   

СОЦИУМ

Справку о выплаченных пособиях 
можно получить онлайн

ЗАКОН

 УКЛОНИЛСЯ 
Заместитель прокурора ре-

спублики Игорь Дармилов 
утвердил обвинительное за-
ключение и направил в суд 
уголовное дело в отношении 
генерального директора ПАО 
«Телемеханика» Г., обвиня-
емого в сокрытии денежных 
средств организации, за счёт 
которых должно было произво-
диться взыскание недоимки по 
налогам, страховым взносам. 

Следствием установлено, 
что с 2019 по 2020 год от при-
нудительного взыскания не-
доимки по налогам и страхо-
вым взносам было скрыто 6 
миллионов рублей. Обвиня-

емый вину признал. В ходе 
предварительного следствия 
ущерб по уголовному делу 
возмещён в полном объёме.  

НАРУШАЛИ СРОКИ
 Прокуратура республики вы-

явила нарушения требований 
законодательства о государ-
ственном надзоре в деятель-
ности Министерства строитель-
ства и жилищно-коммунально-
го хозяйства КБР. Установлено, 
что министерством нарушались 
сроки внесения сведений о 
проведённых проверках в фе-
деральную государственную 
информационную систему 
«Единый реестр проверок». Ви-
новный сотрудник привлечён к 

административной ответствен-
ности.

ЛОЖНЫЕ СВЕДЕНИЯ
Заместитель прокурора ре-

спублики Игорь Дармилов 
утвердил обвинительное за-
ключение и направил в суд уго-
ловное дело в отношении руко-
водителя ООО «Марс-Алко» К. 
за уклонение от уплаты налогов 
на сумму свыше 28 миллионов 
рублей. Обвиняемая признала 
вину. В ходе предварительно-
го следствия наложен арест 
на недвижимое имущество 
«Марс-Алко» стоимостью 14,5 
миллиона рублей. 

Подготовила 
Зинаида МАЛЬБАХОВА

Справки от Фонда социального стра-
хования о начисленных и выплаченных 
пособиях, справки 2НДФЛ можно зака-
зать дистанционно через личный кабинет 
застрахованного на сайте http://lk.fss.ru.

Чтобы получить такую услугу, не-
обходимо ввести свой логин и пароль с 
сайта госуслуг и нажать на кнопку «По-
дать запрос».

Укажите способ получения справки 
– «Только в личный кабинет» или «По 
почте». Нажмите кнопку «Далее». За-
полните реквизиты заявления: выберите 
субъект РФ и региональное отделение 
ФСС. В «Тематике запроса» выбираете 
«Справки для получения пособий». В 
тексте обязательно укажите вид справки, 
период, количество экземпляров и на-

жмите кнопку «Далее», а затем – «Сохра-
нить». Прикреплять заявление не нужно. 
После заполнения запрос сохранится в 
статусе «Черновика». Нажмите кнопку 
«Отправить».

Документ будет готов в течение трёх 
дней и направлен тем способом, который 
вы указали. Его можно распечатать и 
представить по месту требования.

Пресс-служба Фонда социального 
страхования РФ по КБР уведомляет, 
что справка не направляется по неза-
щищённым каналам связи, к которым 
относится электронная почта, так как 
сведения, содержащиеся в ней, носят 
конфиденциальный характер.

Подготовила 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Прокуратура сообщает
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КУЛЬТУРА

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ
Выставка организована при 

поддержке регионального отде-
ления Всероссийского общества 
охраны памятников истории и 
культуры. Материалы для экспо-
зиции предоставлены Институтом 
археологии Кавказа, государ-
ственным предприятием «На-
следие» и сектором археологии 

Кабардино-Балкарского институ-
та гуманитарных исследований.

Такие совместные выстав-
ки для музея довольно частая 
практика. В этот раз экспозицию 
приурочили к Дню археолога – 
этот неофициальный праздник 
у нас в стране отмечают 15 ав-
густа. Экспозиция содержит не 
только фотографии, на которых 
запечатлён процесс развития 
археологических исследований 
в Кабардино-Балкарии, но и уни-
кальные находки учёных. Напри-
мер, в кобано-скифском могиль-
нике в селении Кичмалка были 
найдены предметы вооружения, 
наконечники стрел, керамика и 
многое другое. Работы в этом 
направлении ведёт Централь-
но-Кавказская археологическая 
экспедиция Государственного 
Эрмитажа. Не обошли внима-
нием составители экспозиции и 
Харбас, а также Каменномост-
ский могильник и Зарагижский 
катакомбный могильник. 

ционального музея КБР, храни-
тель археологической коллекции 
Азиза Депуева. –  Представлены 
орудия труда и предметы обихода 
каменного века, археологические 
находки периода ранней и сред-
ней бронзы. И, конечно же, пред-
меты кобанской культуры, а также 
раннесредневековые материалы 
сарматской и аланской культуры.

Фотодокументальная часть 
выставки также уникальна, по-
скольку позволяет познакомиться 
не только с последними резуль-
татами раскопок, но и больше 
узнать о том, как всё начиналось, 
увидеть лица людей, которые 
работали на различных истори-
ческих объектах.

– Большая часть фотомате-
риалов была предоставлена для 
выставки Институтом археологии 
Кавказа. Мы попытались пока-
зать, как ведутся археологиче-
ские работы, – пояснила Азиза 
Депуева. – Центральная часть 
экспозиции посвящена отделу 
археологии Кабардино-Балкар-

каждый, начиная от маленького 
осколка вулканического стекла и 
каменных браслетов, заканчивая 
огромной вазой, просто дышит 
историей. На примере орудий тру-
да, предметов обихода и оружия 
мы наблюдаем, как развивалось 
человечество, совершенствуя 
технику, придумывая орнаменты. 

Трудолюбие наших далёких пред-
ков, их мастерство и тонкость 
работы удивляют: не имея под 
рукой современного арсенала 
вспомогательных средств, эти 
люди могли не только создавать 
необходимые предметы, но и 
украшать их, стараясь сделать 
красивой даже простую бронзо-
вую булавку.

Конечно же, фотодокументаль-
ные свидетельства археологиче-
ских раскопок поражают вообра-
жение: собранные в одном месте, 
они позволяют оценить масштаб 
проведённой работы. На самом 
деле мы редко задумываемся о 
том, насколько богата история на-
шей республики, сколько уникаль-
ных культур оставило след на этой 
земле. Порой мы даже и не знаем 
о современных исследованиях и 
интересных находках. Именно по-
этому экспозиция не просто может 
быть интересна каждому – она 
имеет колоссальный просвети-
тельский потенциал. 

– Мы решили показать некото-
рые коллекции из фондов архео-
логического собрания нашего му-
зея, характеризующие различные 
эпохи, – рассказала заведующая 
экспозиционным отделом На-

ского научно-исследовательского 
института. С середины 60-х до 
90-х годов этот отдел проводил 
масштабные раскопки, благо-
даря учёным было исследовано 
множество объектов. 

Музей тесно и активно со-
трудничает со всеми археологи-
ческими экспедициями, рабо-
тающими на территории Кабар-
дино-Балкарии. Это уже вторая 
археологическая выставка в этом 
году – ранее музей совместно с 
региональным отделением Все-
российского общества охраны 
памятников истории и культуры 
демонстрировал экспозицию, 
посвящённую Нижнему Джулату. 

Организаторам удалось соз-
дать действительно интересную 
экспозицию – несмотря на не-
которую компактность, выставка 
поражает объёмом информации, 
которую получаешь, переходя 
от фотографии к фотографии. 
Не менее интересно разгляды-
вать предметы в витринах, ведь 

Прикосновение ушедшей эпохи
альных гостей: из Ставрополя 
приехал бард Валерий Митро-
фаненко, а из Сочи – один из 
членов клуба «Родник» Георгий 
Крапивин. Последний порадовал 
слушателей декламацией стихов 
Иосифа Бродского. 

– Мы очень долгое время жили 
в Нальчике, уехали двадцать лет 
назад, – рассказала Наталья Куз-
нецова. – И все те песни, которые 
вы услышите, связаны для нас 
в первую очередь с Нальчиком. 
Мы очень благодарны клубу 
«Родник», который процветал 
здесь довольно долго – это было 
волшебное время. Конечно, мы 
продолжаем дружить с нашими 
товарищами, поём, когда встре-
чаемся. 

Кузнецовы оказались приятно 
удивлены поддержкой горожан, 
посетивших концерт: в зале музы-
канты увидели не только немало 
знакомых лиц, но и множество 
новичков, которым было не менее 
интересно.

Высказался и один из основа-
телей клуба «Родник» Евгений 
Сухомлинов. Он отметил, что 
для него такие встречи – это 
настоящий праздник. Впервые 
песенный клуб собрался около 
сорока лет назад. Для него са-
мого источником вдохновения 
стали знаменитый Грушинский 
фестиваль, на котором он смог 
побывать в годы учёбы в Самаре. 
Напомнил он и о том, что в КБР 
тоже проводились бардовские 
фестивали. 

Программа концерта вклю-
чала песни на стихи Булата 
Окуджавы, Михаила Кочеткова и 
других популярных авторов. При-
ятным сюрпризом стало сольное 
выступление Анны Кузнецовой. 
Девушка исполнила на скрипке 
несколько современных ком-
позиций, и скрипичные партии 
дополнили часть выступлений её 
родителей. 

Атмосфера в зале казалась 
по-настоящему волшебной, на-
полненной теплом и светом, как 
бывает во время встреч старых 
друзей. И даже слушатели, кото-
рые не застали пик популярности 
бардовской песни в силу юного 
возраста, могли почувствовать 
прикосновение ушедшей эпохи.  

Время для концерта выбрали 
весьма удачно: сейчас в музее 
экспонируются работы Светланы 

Мамоновой – яркие, необыч-
ные, как будто наполненные 
жизнерадостной энергетикой, 
выходящей за пределы рамы. 
Как выяснилось, с бардовскими 
песнями они сочетаются просто 
замечательно, органично допол-
няя друг друга. 

Современный слушатель ви-
дит: жанр по-прежнему живёт и 
развивается. В нашем перена-
сыщенном информацией мире 
спокойный гитарный перебор и 
приятный голос, поющий о чём-
то простом, но таком важном, 
– хороший повод остановить 
бесконечную гонку и оглядеться 
вокруг, осознать красоту окружа-
ющего мира. Будем надеяться, 
что подобные концерты будут 
проводиться в Нальчике регу-
лярно, ведь аудитории это явно 
интересно.

Авторская бардовская песня 
прошла долгий путь становления 
и развития, сопровождая нас в 
самые разные периоды жизни. 
Это и произведения, которые ис-
полняют у туристического костра, 
и романтические философские 
баллады, и пронзительные пес-
ни о войне. Данный культурный 
пласт поражает многогранно-
стью, большинство текстов – 
полноценная и глубокая лирика, 
для которой инструментальное 
сопровождение служит скорее 
чем-то вроде обрамления, по-
зволяющего слушателю тоньше 

и ярче прочувствовать каждый 
образ и метафору. 

Проведение концерта – ини-
циатива Александра Подвы, 
активного члена песенного клуба 
«Родник». Он отмечает, что идея 
провести вечер бардовской пес-
ни существовала уже довольно 
давно. И реализовалась, когда в 
Нальчик приехали его друзья из 
Саратова – Наталья и Константин 
Кузнецовы с дочерью Анной. 
Руководство музея идею поддер-
жало, и музыкальный праздник 
собрал целый зал. 

Не обошлось и без специ-
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